



DESPLAZAMIENTO POBLACIONAL DE LA POBLACION ADULTA EN SITUACION DE CALLE:

Compilación CEO

Abstract. The people in street situation who are living, in their majority, the zone of downtown of Medellín and are not only the original ones of the city, but in many of the cases they come from other regions. On this subject of the migrations, the hypothesis is why Medellín is center of attention for all these people who live in the streets? Several answers to this question exist, but according to this research, Medellín is a city that offers conditions that allow subsisting in these conditions. Adding itself to previous, the citizen has civic solidarity with these individuals."

Resumen. Las personas en situación de calle que se encuentran habitando, en su mayoría, la zona del centro de la ciudad de Medellín y no son solamente los originarios de la ciudad, sino que en muchos de los casos provienen de otras regiones. Sobre este tema de las migraciones, la hipótesis es ¿Por qué Medellín es centro de atención para todas estas personas que habitan en las calles? Existen varias respuestas a esta interrogante, pero según lo investigado, Medellín es una ciudad que ofrece condiciones que permiten subsistir en estas condiciones. Sumándose a lo anterior la ciudadanía es muy solidaria con estos individuos.

Palabra clave: Desplazamiento poblacional; migraciones interdepartamentales.

Presentación.

A partir de los años 60 del siglo pasado, Colombia ha experimentado grandes cambios demográficos y de redistribución espacial de la población. De ser un país rural con altos niveles de crecimiento demográfico, tasas de 30 por mil en esa época, hoy (2009) pasó a una situación de estancamiento con tasas de crecimiento inferiores a 17 por mil. De un país con un 48% de población rural, se



convirtió en un país con predominio de la vida en las zonas urbanas, las cuales albergan más del 72% de sus habitantes. La tercera parte de la población nacional se concentra en los 5 grandes núcleos urbanos.

Estos cambios, aunados al desplazamiento de la población de sus lugares de origen y a la descomposición social por la situación de conflicto y deterioro social y económico que han sufrido vastos sectores sociales desprotegidos o víctimas del neoliberalismo desde hace varias décadas, han creado condiciones propicias para el incremento de personas en situación de calle, donde se rebuscan la subsistencia en el espacio público.

El conocimiento del fenómeno y de su dinámica requiere de información actualizada y confiable. Su magnitud, las características básicas de la población, las reales condiciones de vida y el entorno familiar. De allí, por ejemplo, es posible deducir el presupuesto indispensable para que sean eficaces las políticas de tratamiento, prevención y reinserción de esos habitantes a su núcleo familiar y a la sociedad en general.

Las personas en situación de calle que se encuentran habitando, en su mayoría, la zona del centro de la ciudad no son solamente los originarios de la ciudad, sino que en muchos de los casos provienen de otras regiones, encontrando de esta forma individuos provenientes de los lugares más remotos de Colombia. Ahora bien la pregunta que surge de lo anteriormente escrito es: ¿Por qué Medellín es centro de atención para todas estas personas que habitan en las calles? Pueden existir variadas respuestas a esta interrogante, pero según lo investigado la más acertada es la siguiente: Medellín es una ciudad que ofrece condiciones bastante cómodas para subsistir en estas condiciones. Sumándose a lo anterior la ciudadanía es muy solidaria con estos individuos.



Síntesis de caracterización de los habitantes de calle: Se tiene que hay más hombres que mujeres habitantes de calle, que el mayor porcentaje se concentra en el rango de 27 a 45 años, y la mayoría han nacido en Bogotá y llevan 6 años y más de permanencia en la calle.

Los habitantes en situación de calle de forma individual o grupal desarrollan sus actividades diarias o de lugar de dormitorio, principalmente en las comunas la Candelaria, Belén y las llamadas nororiental y noroccidental El centro de la Ciudad continúa siendo un territorio al que confluye el habitante de calle, porque allí tiene fuertes referentes de identidad y de desarrollo de su ser social.

Las razones más importantes para estar en la calle son principalmente los problemas familiares, seguido por las malas amistades y estar perdido de la familia. Es importante resaltar que entre las mujeres, la cuarta razón que aducen para estar en la calle, es el desplazamiento forzado. Durante la permanencia en calle se acentúan las frágiles relaciones familiares que tienen los habitantes de calle, debido al estilo de vida, particularmente asociado a la soledad; cuando tienen relaciones familiares, éstas se sustentan principalmente en la relación que establecen con la madre. Es interesante resaltar que los jóvenes tienen una relación más frecuente con la madre que los mayores de 22 años. También asociada a la forma de vida que lleva el habitante de calle, corresponde la afirmación de que no reciben ayuda de ninguna institución; sin embargo, entre aquellos que dicen recibir ayuda, el más alto porcentaje corresponde a los que obtienen servicios por parte de las entidades del distrito, la madre y los grupos de amigos y familiares.

En relación con la educación el más alto porcentaje de las personas han estudiado alguno de los niveles de primaria, encontrándose principalmente dificultades para pasar de primero a segundo y de tercero a cuarto grado. En orden de importancia, le siguen las personas que tienen algún nivel de secundaria; el más alto nivel de

deserción corresponde a los niveles de noveno y décimo grado. Un porcentaje menor ha realizado algún nivel de estudios universitarios. El 10.8% de los encuestados manifiestan no tener ningún nivel educativo. Finalmente un porcentaje bajo de personas se encontraban en el momento de la aplicación de la encuesta estudiando. Las principales actividades que realizan los habitantes de calle son el reciclaje y a retacar; con menor porcentaje se dedican a “trabajar” o realizar actividades ilícitas y a las ventas callejeras.

En relación con el abuso de sustancias psicoactivas, un alto porcentaje de los encuestados respondieron que usan-abusan de estas sustancias, principalmente el basuco, siguen en orden de importancia la marihuana y las bebidas alcohólicas. En algunos casos, las personas abusan de varias sustancias al mismo tiempo.

MIGRACIÓN

De los 8.332 personas adultas mayores habitantes en situación de calle encuestadas, solo el 36.5% por ciento han vivido toda su vida en Medellín. La mayoría de los habitantes son inmigrantes (54%).

La relación cambia cuando diferenciamos entre habitantes de la calle y habitantes en la calle:

Movilidad	Ha vivido toda la vida Medellín	No ha vivido toda la vida Medellín	No aplica	Total
Hbtes. de la calle	54.7%	45.3%	0.0%	894
Hbtes. en la calle	38.1%	61.8%	0.0%	6636
Institucionalizados	0.0%	0.0%	9.0%	752
	36.5%	54.4%	9.0%	8332



UNIVERSIDAD DE ANTIOQUIA
FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANAS
CENTRO DE ESTUDIOS DE OPINIÓN

De municipios diferentes a Medellín, proceden principalmente, en orden descendente de ciudades capitales como las siguientes: 111 (2.5%), provienen de Bogotá; y 96 (2.11%), son originarios de Cali, 70 (1.6%) de Pereira, 62 (1.4%), Quibdó 41 (1%).

En cuanto al tiempo de residencia en Medellín, el 82.9%, han vivido más de 10 años en Medellín; 3 (1.4%). La conclusión es que la migración no es reciente: únicamente el 6.5% residían en Medellín entre uno y cinco años.

No se encontraron diferencias significativas entre las personas de la calle y en situación de calle respecto al tiempo que

En cuanto a los motivos por los cuales se vinieron a vivir a Medellín, se mencionaron, en su orden, los siguientes: "Búsqueda de trabajo", 42,0%; "Razones familiares", 31,2%; "Orden público", 17,1%; "Le pareció atractiva", 3,3%; "Razones de salud", 1,0%; "Estudio", 1,0%; "Otras", 4,4%.

Respecto a los habitantes de la calle, la situación es un tanto diferente: "Por razones familiares", 38,1%; y como segunda causa, "Búsqueda de trabajo", 30,0%. En cambio, para los habitantes en calle, los datos muestran lo siguiente: "Búsqueda de trabajo", 44,3% y, "Por razones familiares" 30,0%.

Aunque sólo el 17,1% de las personas afirmó abiertamente como motivo para venirse a vivir a Medellín "razones de orden público", tal vez éste es un factor que subyace a otros motivos, como quedó evidenciado en los comentarios, donde se observó cómo la violencia es un modo de vida propio del contexto en que se han desenvuelto estas personas.



Servicios que presta la Secretaría de Bienestar Social

Al indagar sobre el conocimiento que tiene esta población sobre los servicios que ofrece la Secretaría de Bienestar Social se encontró que solo el 16% conocía de los servicios que ofrece el programa Centro Día; el 8% conocía de los servicios que ofrece el programa “Familias en Acción”; el 2.0% conoce el Dormitorio Social; el 1.4%, El Centro de Acogida; el 1.0% Colonia Belencito. Es evidente que estos programas institucionales están invisibilizados para sus potenciales usuarios, esta situación no se precisó en el estudio pero motiva a pensar en desarrollar una campaña de difusión de los servicios que prestan. La situación descrita se manifiesta claramente al analizar los resultados: el 71.6 por ciento de los encuestados aseguró no conocer ninguno de los servicios que presta la Secretaría. Pensamos que más que un desconocimiento es una actitud que busca mayores beneficios y garantías para sus usuarios.

Con los habitantes de la calle, la situación es diferente: sólo un 26.3% declara no conocer de los servicios prestados por La Secretaría. Dos de cada tres de estas personas (65.1%) afirman conocer el programa denominado “Centro Día”; el 5.0%, Centro de Acogida y alrededor del 2%, el Dormitorio Social.

La apreciación de los adultos mayores en situación de calle es preocupante ya que por ejemplo, el 78.0 % declara no conocer ningún programa de la Secretaría. Sólo alrededor del 10% dice saber del programa “Centro Día y, el 9.0% reconoce Familias en Acción, como un programa e la Secretaria de Bienestar. Un análisis más en profundidad nos lleva a plantear, a título de hipótesis, que existe una actitud negativa de esta población en situación de calle respecto al trabajo que realiza esta dependencia. Programas, todos conocidos y de gran impacto en la población general.